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中国商飞CR929总设计师陈迎春——
与数学家合作，加快国产大飞机研发

“我们的大飞机研发进行了快20年，攻克了很多
技术难关，也取得了很多成就，但对于数学如何在其
中发挥作用，确实没有太多的主动思考。”中国商用飞
机有限责任公司CR929总设计师陈迎春坦言，从工
程问题到技术问题，再到数学问题，在科技部的支持
下，他们目前正在做一些创新探索。

陈迎春表示，数学无处不在，而数学问题的确客
观存在。他们也在积极想办法，把原来没有意识到的
工程界的数学问题找出来，并用数学的语言进行描
述，凝练成数学问题，再与数学家合作解决问题，加快
推动大飞机研发。

“作为工程师，我们希望先和数学家做朋友，相互
交流、相互理解、相互欣赏。”他说，通过坐下来和数学
家交流对接，共同梳理大飞机领域的关键数学问题和
数学难题，列出清单、做成账本，再真正把合作开展起
来，将新兴的数学工具应用到工程中。这样，距离解
决问题就不远了。

香港中文大学（深圳）副校长罗智泉——
提前介入：数学家不应只是被动“答题”

“我一直关注应用数学，特别是信息科学领域的
数学问题。摸爬滚打几十年，吃了很多苦，也出了很
多洋相。”香港中文大学（深圳）副校长、深圳市大数据
研究院院长罗智泉戏谑地说。

结合自己的经历，他表示，“揭榜挂帅”不光是企
业“出题”、数学家“答题”，而应该是在企业“出题”时，
就让数学家提前介入。

任正非曾提到，谷歌的研发团队“谷歌军团”规模
不大，但战斗力极强，原因之一就是数学家的提前介
入。

而在近年来与华为合作的过程中，罗智泉也感受
到华为版“谷歌军团”的创新效率：“工程师、硬件人
员、软件人员以及数学家等各种人员都在一个团队
里，在采集到数据后，立马建模、计算、应用，很快就能
得到反馈。”

“之前和企业合作，我的算法模型两年内能在企
业内部应用就算很好的了，但在华为的‘谷歌军团’模
式下，两个星期就能实现算法迭代。”他说。

京东集团技术委员会主席周伯文——
“揭榜挂帅”，应追求“滚雪球”效应

“‘揭榜挂帅’是以问题为导向、以结果为导向，所
以它不存在成果转化的问题，只有解决了和没解决两
种结果。这就是‘揭榜挂帅’的好处。”京东集团技术
委员会主席、京东智联云总裁、京东人工智能研究院
院长周伯文说。

在他看来，过去的科研项目考核体系不明确，但
“揭榜挂帅”项目如果是来自真实的问题，它的考核体
系就该是明确且透明化的。

那么“揭榜挂帅”项目该怎么做？在企业内部，周
伯文比较推崇“两张披萨”的原则，让数学家、工程师、
运维等组成的小团队在一起做项目，这有利于达成共
识，提高创新效率，实现快速迭代。如果“两张披萨”
不足以喂饱一个团队，那这个团队可能就太大，不利
于高效创新。

“‘揭榜挂帅’项目一定要小切口，聚焦性地解决
具体问题，但并不是做完一个项目交付之后就结束
了，而是要有积累，从解决10个甚至20个具体问题
中沉淀出一套工具、系统、方法论等，从而产生‘滚雪
球’效应。”周伯文说。

重庆市科技局局长许洪斌——
科技主管部门从“甲方”变成“丙方”

在重庆市科技局局长许洪斌看来，“揭榜挂帅”是
科研项目生成的一种新机制，也是组织科研攻关的一
种新模式，还是发挥好企业创新主体作用的一种新举
措。它奔着最紧急的任务去“出题”，要解决的是企
业、行业或国家发展中亟待解决的问题。

“‘揭榜挂帅’让有真才实学的科学家都有展示自
己才华的舞台。”他表示，重庆市科技局已经发布两批

“揭榜挂帅”项目榜单。与以往不同的是，“揭榜挂帅”
项目遵循“比武招亲”能者上、英雄不问出身的揭榜原
则，对揭榜单位不限地域、主体和成立时间，破“四
唯”，破除论资排辈。

他还谈到，在传统的科研项目中，科技行政主管部
门作为项目“甲方”，要负责项目的立项评审、过程管理
及结题验收。但在“揭榜挂帅”项目中，其角色转变为

“丙方”，主要负责项目组织协调和监督管理，考虑项目
该不该张榜、榜单如何形成、项目谁来主导等问题。

华为全球技术合作副总裁艾超——
解决“卡脖子”问题的同时，聚焦战略问题

“‘揭榜挂帅’项目恰逢其时，对于促进企业创业
创新具有重要意义。华为同样非常重视‘揭榜挂帅’
工作。”华为技术有限公司全球技术合作副总裁艾超
表示。

如何更好地推动“揭榜挂帅”工作，促进国家应用
数学发展和企业创新，他提出了几点建议：

要帮助数学家更清晰理解企业的课题需求，除了
让数学家深入生产一线，企业也应该主动学习数学理
论和知识，同时利用中国工业与应用数学学会的平台
设立需求澄清环节，让数学家能够更深入了解需求细
节；优化数学家的评价体系，吸引年轻的数学家勇于

“揭榜”，采取更加客观合理的方式，强调成果落地带
来的商业价值，把成果落地产生的经济社会效益作为
评价标准之一；“揭榜挂帅”项目是要解决紧迫性问
题，但紧迫性问题分为战术和战略两个方面，创新具
有不确定性，因此，企业应在关注战术紧迫性问题、解
决当前“卡脖子”问题的同时，聚焦战略紧迫性问题，
推动企业可持续发展。

长安汽车工程研究总院总经理詹樟松——
汽车工业对应用数学需求非常急迫

“随着汽车产业的发展，汽车‘四化’（电动化、网
联化、智能化、共享化）对创新真是非常渴求。”长安汽
车工程研究总院总经理詹樟松感慨地说，长安汽车在
实际研发过程中，数学问题、数学需求到处都是，比如
自动驾驶技术开发，需要借助仿真模拟手段，就要大
量使用到数学。但在以前，研发团队通常很少把这些
问题看作数学问题，而是当作工程问题来看待。

另外，在将工程问题凝练为数学问题的过程中，
工程师们很多时候也难以提出高质量的问题，这就需
要数学家提前介入，帮助企业凝练需求、提出问题，然
后解决问题。

“汽车工业经历百年发展，到现在的阶段，对数学
特别是应用数学的需求是非常急迫的。”他表示，长安
汽车以前招收工学博士、力学博士，但没有招收过数
学博士。未来，这将会有所改变。企业内部的数学人
才可以作为数学家和企业之间的桥梁，帮助企业更好
地提出需求，通过“揭榜挂帅”提高企业创新成效。
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“揭榜挂帅”是今年科技界的一个热

词。它其实是一种新型的科研项目组织

方式：需要攻关的科研项目“张榜”公布，

谁有本事谁就“揭榜”。

就在上个月，科技部发布《国家重点

研发计划“数学和应用研究”等“十四五”

重点专项2021年度项目申报指南》，特设

“揭榜挂帅”榜单任务。这意味着我国重

大科研任务的“揭榜挂帅”正式实施，深

化科研项目管理改革迈出新的步伐。

“揭榜挂帅”如何促进企业创新？相

关各方应如何协力？6月 13日，在中国工

业与应用数学学会（CSIAM）第二届数学

促进企业创新发展论坛的主题对话会

上，中国科学院院士、中国科协副主席、

国际工业与应用数学联合会主席、中国

科学院数学与系统科学研究院研究员袁

亚湘邀请企业界、科学界和政府部门的

代表展开了探讨。

“揭榜挂帅”各方如何协力攻关
主题对话会上，专家学者、企业高管、政府官员深入探讨“企业出题，数学家答题”

重庆日报记者 张亦筑
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